La gran simuladora: sífilis secundaria con hepatitis colestásica

The great simulator: secondary syphilis with cholestatic hepatitis

Un varón de 56 años con antecedentes médicos de etilismo y síndrome ansioso-depresivo ingresa para estudio por un cuadro de más de un mes de evolución de dolor abdominal difuso, sin náuseas ni vómitos, asociado a estreñimiento, anorexia y pérdida de unos 6 Kg. Desde unas dos semanas antes del ingreso presentaba lesiones cutáneas maculares, eritematosas y descamativas en palmas y plantas. No refería fiebre y negaba factores de riesgo para ETS.

En la exploración física destacaba ligera ictericia conjuntival. Los estudios de laboratorio revelaron colestasis con bilirrubina total 2,5 mg/dl, bilirrubina directa 1,9 mg/dl, fosfatasa alcalina 1762 U/l, GOT 51 U/l, GPT 157 U/l y GGT 596 U/l. Se detectó también elevación del marcador tumoral Ca 19.9 de 627,2 U/ml. Se realizaron un TC toraco-abdominal y una colonoscopia para descartar enfermedad neoplásica, que no mostraron alteraciones relevantes.

Debido a la presencia de exantema cutáneo palmo-plantar se solicitó serología de lúes, obteniendo RPR positivo a títulos altos -1/256-, lg G mediante TPHA y Ac totales frente a *T. pallidum* positivos, lo que dio el diagnóstico definitivo de sífilis secundaria con hepatitis colestásica. La serología de VIH fue negativa.

La hepatitis sifilítica es una complicación infrecuente de la sífilis secundaria, que aparece en menos del 1% de los casos y se caracteriza por una elevación predominante de fosfatasa alcalina, en contraste con un incremento discreto de bilirrubina y transaminasas. Tras la administración de penicilina G benzatina, el paciente presentó una evolución clínica y analítica favorable, con tendencia a la normalización de las alteraciones del perfil hepático y del valor de Ca 19.9.

Diagnóstico:

Sífilis secundaria con hepatitis colestásica

Lucía Ferreira-González, Tamara Caínzos-Romero Hospital Arquitecto Marcide-Ferrol

Como citar este artículo: Ferreira-González L, Caínzos-Romero T. Sífilis secundaria con hepatitis colestásica. Galicia Clin 2011; 72 (3): 149

Recibido: 8/2/2011; Aceptado: 18/4/2011



